

## RESUMEN

La presente investigación se realizó en el Comando Batallón de Ingeniería Moto Méndez de la ciudad de Tarija, con el objetivo de conocer las características psicológicas de los soldados que prestan el servicio militar obligatorio, en comparación con los soldados que prestan el servicio premilitar voluntario en la ciudad de Tarija gestión 2017, identificando los rasgos de la personalidad, nivel de autoestima y nivel de ansiedad.

En el marco teórico encontramos la teoría que respalda la investigación, la cual se enfoca en las diferentes variables a estudiar y que son imprescindibles para la consecución de los objetivos.

La investigación se tipifica como un estudio comparativo, descriptivo y a la vez diagnóstico al partir de una problemática existente, por medio de los instrumentos utilizados, se puede detectar dificultades que se encuentren en los soldados de ambos grupos, para luego describirlos en los resultados, por lo que se planteó la siguiente temática ¿Cuáles son las características psicológicas de soldados que prestan el servicio militar obligatorio, en comparación con los soldados que prestan el servicio premilitar voluntario en la ciudad de Tarija en la gestión 2017?

La población estuvo conformada por dos grupos, soldados que prestan el servicio militar obligatorio (50 sujetos), y soldados que prestan el servicio premilitar (50 sujetos), haciendo un total de 100 sujetos.

Para la recolección de información se utilizó los siguientes instrumentos: para identificar rasgos de personalidad el inventario de HSPQ- de Raymond Cattell, para establecer el nivel de autoestima el cuestionario 35B de José A. Alcántara e identificar el nivel de ansiedad el cuestionario de Ansiedad de Rojas.

El análisis se realizó de manera cuantitativa a través de los resultados obtenidos (por frecuencia y porcentajes), la interpretación se describe mediante los porcentajes.

Las hipótesis planteadas en la investigación son las siguientes:

1.- La personalidad que presentan los conscriptos del servicio militar obligatorio es de tipo abierto, dominante, seguro, emprendedor, en comparación con los conscriptos del servicio premilitar voluntario que es de tipo reservado, sumiso, dubitativo y cohibido.

En el análisis se llegó a la siguiente conclusión: Los soldados que prestan el SMO, son sobrios, serios, callados, sumisos; se dejan llevar fácilmente y buscan siempre la aprobación de los demás, son despreocupados no les gusta comportarse de acuerdo a las reglas que impone la institución, reservados: se muestran distantes, dubitativos: con falta de interés para realizar tareas, tienden a ser muy emotivos (amables). En cambio los soldados que prestan el SPM voluntario, son personas emocionalmente afectados, que se frustran fácilmente, calmosos tienden a evadirse de la realidad, se caracterizan por la baja presencia de tensión nerviosa, son relajados, suelen llevar una existencia tranquila y relajada, son pasivos, también se encuentran serenos, dominantes, pero son personas que tienden a actuar siempre de acuerdo a las reglas y buscan el poder para dominar a los demás, autosuficientes, toman decisiones sin importarles las opiniones ajenas.

La similitud de rasgo en ambos grupos es la sensibilidad blanda ya que son personas que están dominados por sus sentimientos.

2.- Los soldados que prestan el servicio militar obligatorio presentan un nivel alto de autoestima, en comparación con los soldados que prestan el servicio premilitar voluntario que presentan un nivel de autoestima bajo.

Llegamos a la conclusión de autoestima en ambos grupos, el grupo de soldados que prestan el SMO, en su mayoría presentan un nivel bueno de autoestima, por lo tanto, quiere decir, que lograron alcanzar un desarrollo óptimo de autoestima, además están preparados para iniciar la siguiente etapa de la vida cumpliendo sus expectativas y alcanzando buenos éxitos; una menor cantidad de soldados se encuentran en nivel de autoestima regular, por lo que pueden estar expuestos a estar vulnerables al fracaso, es necesario el reforzamiento positivo. En el grupo de soldados que prestan el SPM voluntario, se encontró un nivel regular de autoestima, es decir en pleno desarrollo, por lo que no han logrado alcanzar el desarrollo de las cinco estrategias de la autoestima, por tanto es necesario fortalecerla para que ellos mismos encuentren seguridad y confianza en sí mismos, por otro lado los instructores no les permiten ser auténticos, ya que tienen que estar a disposición de los mismos y moldean sus conductas, sin dejar de lado que una menor cantidad se encuentra en el nivel bueno de autoestima, lo cual estarían preparados a iniciar otra etapa de la vida sin dificultades.

3.- Los soldados que prestan el servicio militar obligatorio presentan un nivel de ansiedad alto, los soldados que prestan el servicio premilitar voluntario presentan un nivel bajo.

En ambos grupos tenemos como resultado niveles de ansiedad normal, sin dejar de lado que los soldados premilitares tienden a presentar ansiedad ligera, posiblemente porque los premilitares sienten angustia o temor los fines de semana cuando asisten a los cuarteles, causándolos inseguridad, sumisión y emocionalmente se ven afectados en su personalidad.